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ДИСКУССИОННАЯ ТРИБУНА ПРАВОВЫХ ИССЛЕДОВАНИЙ

Ответственность пациента за клевету 
и распространение ложных сведений, 
порочащих честь, достоинство 
и деловую репутацию медицинского работника 
и медицинской организации

Габай П.Г., Карапетян Р.Ю.*

Цель. Лица, осуществляющие медицинскую деятельность в России, зачастую становятся жертвами клеветничества, 
оскорблений и иных действий, направленных на ущемление их чести, достоинства и деловой репутации. При этом они ред-
ко обращаются за защитой своих прав, и такое поведение «недобросовестных» пациентов становится едва ли не нормой по-
ведения. В связи с этим существует необходимость в правовом исследовании проблем привлечения к уголовной и граждан-
ско-правовой ответственности пациента за клевету и (или) распространение порочащих недостоверных сведений о меди-
цинском работнике или медицинской организации соответственно. Методология: диалектика, абстрагирование, анализ, 
синтез, обобщение, аналогия, дедукция, индукция, формально-юридический метод. Выводы. Условием привлечения пациен-
та к гражданско-правовой ответственности за распространение недостоверных, порочащих сведений о медицинском работ-
нике и медицинской организации в соответствии со ст. 152 Гражданского кодекса РФ является установление судом следую-
щих обстоятельств: факта распространения недостоверных сведений, их порочащего характера, а также несоответствия дей-
ствительности. Сложившаяся судебная практика свидетельствует о том, что на сегодняшний день уже существует достаточно 
большое количество дел, в которых подобные иски медицинских работников и медицинских организаций к пациентам были 
удовлетворены. Условием же наступления уголовной ответственности пациента по ст. 128.1 Уголовного кодекса РФ за клеве-
ту, совершенную в отношении медицинского работника, является установление не только факта распространения ложных све-
дений, их порочащего характера и ложности, но и наличия у пациента заведомости в отношении ложности распространенных 
им сведений, а также прямого умысла на осуществление клеветы. При этом уголовных дел о клевете, совершенной пациентом 
в отношении медицинского работника, авторами настоящего исследования обнаружено не было. Научная и практическая 
значимость. Проведенное исследование позволило выделить и описать механизмы наступления ответственности пациента 
за распространение порочащих сведений в отношении медицинского работника и медицинской организации, а также осно-
вания, исключающие ее наступление. Это первое всестороннее исследование в этой области.
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Patient’s Liability for Slander and Distribution of False Data Defaming Honour, 
Dignity and Business Reputation of Healthcare Worker and Healthcare 
Organization

Gabay P.G., Karapetyan R.Yu.**

Рurpose. Persons engaged in medical activities in Russia are often becoming the victims of slander, insult and other illegal ac-
tions aimed at infringement of their honour, dignity and business reputation. At the same time, they rarely apply for protection of their 
violated rights and that behavior of “dishonest” patients becomes almost the norm. In this regard, there is a need for a legal research 
of the problems of bringing the patient to the criminal and civil liability for slander, and (or) dissemination of defamatory and unau-
thentic information about a medical worker or medical organization, respectively. Methods: dialectics, abstraction, analysis, synthe-
sis, generalization, analogy, deduction, induction, formal-juridical method. Results. Grounds for bringing the patient to civil liability for 
dissemination of unauthentic and defamatory information about a medical worker or medical organization, in accordance with the Ar-
ticle 152 of the Civil Code of Russian Federation is the establishment of the following circumstances by the court: the fact of dissem-
ination of unauthentic information, their defaming nature, and their non-conformity to the reality. Judicial practice testifi es that for to-
day there is already quite a large number of cases where such claims of medical workers and medical organizations against patients 
have been satisfi ed. The condition for bringing the patient to criminal liability in accordance with the Article 128.1 of the Criminal Code 
of the Russian Federation for slander committed against a medical offi cer is the establishment of not only the fact of dissemination of 
false information, their defaming nature, and their non-conformity to the reality, but also the patient’s knowledge of deliberation of fal-
sity of the information disseminated by him and of his direct intent to commit slander. At the same time, the authors of this research 
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did not fi nd any criminal cases of libel committed by a patient against a medical worker. Scientifi c and practical signifi cance. The 
research made it possible to identify and describe the mechanisms of the liability of the patients for dissemination of defamatory in-
formation about a medical worker or medical organization, and the legal grounds for excluding the responsibility. This is the fi rst com-
prehensive research in the current fi eld.
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